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Пример Магнитки
31 января исполняется J0 лет со дня пуска Магнито

горского металлургического комбината имени В. И. 
Ленина. О том, что это радостный юбилеи не только 
для нашей отрасли, но и для всего народного «озяй- 
ства страны, специально подчеркивать, наверное, не 
надо. И так ясно. Хотя бы из учебников истории. Неиз
мерим вклад первенца первой пятилетки в победы на 
мирных фронтах, в победу в Великои Отечественной 
войне. Недаром, один из самых впечатляющих памят
ников, помните —  рабочий передает меч воину —  ус
тановлен именно в Магнитогорске.

Металл Магнитки успешно трудится и в Ковдорс. 
Многне единицы горного и обогатительного оборудова
ния изготовлены на Уралмаше. для которого Магнито
горский комбинат поставляет металл. А с недавнего 
времени, уже лет пять, если не больше, между Ков- 
дором и Магнитогорском появилась и «обратная 
связь», В адрес металлургического комбината на Ю ж
ном Урале ковдорчане отправляют железный концент
рат. В прошлом году, например, отгрузили более 600 
тысяч тонн. Путь не близкий. До Медведь Горы, Ярос
лавля или Кандалакши —  по железной дороге, далее 
погрузка на баржи и по воде до Перми или Уфы. И 
снова по железной дороге.

,Магнитогорцы используют коадорский концентрат 
для шихтовки. Видимо, уникальные качества нашей про
дукции помогают уральским металлургам получать ме
талл лучшего качества.

И еще о связях двух наших комбинатов. Магнито
горск сейчас стал своеобразным университетом, куда 
руководители всех рангов отрасли ездят учиться рацио
нальному управлению производством. И многое доброе 
перенимают. Именно благодаря урокам магнитогорцев 
у нас на комбинате изменилась система проведения 
очных и селекторных оперативных совещаний, переве
дена на более высокий уровень работа с кадрами, 
внедряется система по технике безопасности и охране 
труда н т. д.

Хотя нельзя утверждать, что мы целиком освоили 
неуку. Вот самая свежая иллюстрация, почерпнутая из 
газеты «Социалистическая индустрия» за 21 января 
С. г. Из корреспонденции, посвященной взаимоотноше
ниям магнитогорцев и транспортников. В ней есть та
кой любопытный абзац, который хочется привести пол
ностью:

«Два-три года назад рудный концентрат с Олене
горского и Ковдорского ГОКов шел на Магнитку 8— 10 
месяцев при нормативных сроках один-два месяца. 
Железнодорожники ссылались на то, что пункты пере
валки с водного на железнодорожный транспорт за
биты и т. п. Но юристы комбината ни в какие «обстоя
тельства» не входили и безжалостно штрафовали. За 
последние полтора года взыскали со всех нарушителей 
договоров перевозок в общей сложности больше ше
сти миллионов рублей. И что же! Подействовало. Хотя 
трудностей у железной дороги и не убавилось, сроки 
доставки сократились втрое».

Если вспомнить потери, которые понес Ковдорский 
ГОК в прошлом году только из-за неразворотливости 
некоторых служб, в том числе экономической и юриди
ческой, то комментарии, как говорится, излишни.

Поэтому, в поздравления Флагману черной метал
лургии с юбилеем вплетем и наши обещания более 
полно и глубоко у него поучиться.

Ф Флаг соревнования

В честь 
10-летия 
дружбы

В прошлом номере нашей 
газеты мы сообщили . имена 
передовых рабочих рудника 
«Железный» —  победителей 
соцсоревнования, посвящен
ного 10-летию межотрасле
вого соревнования смежни
ков. А в цехе технологиче
ского транспорта такой же 
победы' достиг водитель 
БелАЗа-548 В. П. Спирин, 
на обогатительном ком-- 
плексе —  машинист кон
вейера сушки МОФ А. В. 
Чуйк.ина.

Б уровики
1.355 погонных метров 

взрывных скважин за пяти
дневку пробурила бригада
H. П. Дранчакя. 1.177 погон
ных метров —  на счету 
бригады А. В. Травкина,
I.175 —  у бригады Л. В. Че- 
калева.
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Экскаватор
щики

Экипаж старшего маши
ниста А. Ф. Чучумова на 
прошлой неделе погрузил 
39.686 кубометров горной 
массы при плане 24,640 ку
бометров. Немногим ниже 
—  39.136 кубометров —  ре
зультат экипажа В. Е. Тихо
нова.

Четырехкубовым экскава
тором больше всех (18.740 
кубометров) погрузил эки
паж Н. Е. Дурягина.

Водители
За две декады января в 

цехе технологического тран
спорта только три бригады 
(В. Н. Москаленко, В. Ю.

Гурьева и И. М, Савченко) 
отстают от плана на 180.367 
тонно-километров, при этом 
на 100.431 отстали водите
ли бригады И. М. Сав
ченко. Остальные брига
ды в общей сложности за
писали на сверхплановый 

счет 509.313 тонно-километ
ров. В том числе 263.984 
тонно-километра —  брига
да Р. А. Катаева и 90.197 
тонно-километров —  брига
да Н. А. Самодурова.

Обогатители
Коллектив участка сушки 

железного концентрата (на
чальник Л. М. Стеблян- 
ко, профгрупорг М. В. 
Щербань) за неделю просу
шил 104985 тонн и от
грузил 108.109 тонн готовой 
продукции На участке ли
дирует смена № 4 (испол
няющий обязанности мас
тера А. Д. Кулинич, опера
тор Е. А. Царькова); На ее 
сверхплановом счету 150 
тонн просушенного и 5.489 
тонн отгруженного концент
рата.

Грузчики
Всего за три часа разгру

зили вагон соды, поступив
ший на базу материально- 
технического снабжения, 
грузчики Н. В. ЦДетинкин, 
В. В. Парфенов и И. Н. Га
рунов во главе с бригади
ром И. П. Илларионовым. 
А по норме для разгрузки 
вагона шести грузчикам от
водится 2 часа 40 минут. А 
бригада разгрузила вагон 
вчетвером.

Есть на кого 
равняться

Победителями социали
стического соревнования по 
охране труда и технике без
опасности за четвертый 
квартал признаны коллек
тивы обогатительного ком
плекса (первая группа це
хов), теплоэлектроцентрали 
(третья группа) и отдела 
технического контроля 
(четвертая группа).

ф  Флаг соревнования ■
Четырнадцать раз в чнелв 

лидеров предсъездовской 
вахты называли участок ме
таллоконструкций, бессмен
ным профоргом которого 
валяется Б. Е. Трефилов. На 
хорошем счету в ремонтно
механическом цехе и 
бригада Г. С. Букатенко, 
где Борис Ефимович рабо
тает котельщиком.

—  Любое задание Б. Е, 
Трефилов выполняет быст
ро и с хорошим качеством, 
—  говорит начальник участ
ка В. В. Абрамов. —  На 
руднике, на обогатитель
ном комплексе работает 
оборудование, узлы и де
тали которого прошли че
рез руки Бориса Ефимови
ча. Недавно вместе с Е. И. 
Блохиным он изготовил для 
базы по ремонту тракторов 
и дорожной техники уста
новку промывки и пропари
вания топливных баков.

За досрочное выполнение 
социалистических обяза
тельств Б Е. Трефилов на
гражден почетным знаком 
«Ударник 10-й пятилетки» 
Его портрет —  на Галерее 
трудовой славы комбината

Фого Н. Ганиевой.

  ф  В номер!

Подписи 
под письмом 

протеста
«Комсомольская правда» 

12 января опубликовала 
текст обращения к «госпо
дам генералам» из брюс
сельской штаб-квартиры 
НАТО, в котором содержит
ся гневный протест против 
безудержной гонки воору
жений, навязываемой наро
дам мира заправилами Севе
роатлантического пакта.

Пионеры 4 класса «В» 
школы № 2 (классный ру
ководитель Светлана Алек
сеевна Малышева) собрали 
подписи под этим обраще
нием. Только в общежитии 
№ 3 Ковдорского ГОКа 
пионерки Оля Теселкина, 
Ира Кузнецова, Лена Че- 
чушкова и Ира Кукшенева 
собрали 66 подписей. Уча
щиеся школы № 2 на днях 
отправят письмо-протест по 
адресу: бульвар Леополь
да III, 1110, Брюссель, 
Б е л ь г и я .  Под письмом 
подписались свыше тух  ты
сяч коедорчан.

Открываем новую рубрику
■ •> .К-?-': Г .
ТОВАРИЩ 
БРИГАДА

Все цехи, /участки, смены, 
и комбинат в целом рабо
тают по методу хозяйствен
ною расчета. Сейчас задача 
заключается в том, чтобы 
перевести на хозрасчет 
бригады.

Первый, организационный этап этого сложного де
ла завершен: в трудовых коллективах созданы брига
ды. В связи с этим и родилась идея показать на приме
ре одной из них, как будет осуществляться переход на 
рельсы хозрасчета.

Выбор пал на транспортную бригаду № 10 цеха тех
нологического транспорта, которой руководит Роберт 
Афанасьевич Катаев. Редакция «Рудного Ковдора» 
предполагает из номера в номер освещать ход освое
ния коллективом нового метода работы. Возможно,
опыт бригады Катаева поможет остальным хозрасчет
ным бригадам быстрее преодолеть трудности, возмож
но, и товарищи смогут что подсказать со стороны.

Иными словами, давайте вместе пристально при
сматриваться' к хозрасчетному коллективу водителей 
технологическою транспорта, размышлять, помогать 
советом и делом и вместе вырабатывать ту модель хоз
расчетной бригады, которая, очень может быть, станет 
образцом для подражания.

А для завязки разговора — слово бригадиру, попро
сим его представить коллектив.

Наш номер десять
Я лицо, конечно, заинтересованное, но все же ска

жу; коллектив у нас неплохой — стабильный, работо
способный. Всех водителей хорошо знаю, в каждом уве
рен, хотя в теперешнем составе мы работаем лишь , ме
сяц, когда бригаду ЛЬ 11 (она же автоколонна ЛЬ 1) 
разбили ’ на четыре бригады-смены, одну из которых и 
поручили мне. ;

В бригаде трудятся и ветераны, которым довелось 
участвовать в строительстве комбината, работать на 
автомобилях МАЗ-525. Это Михаил Иванович Сыч и 
Григорий Устинович Бизюк. Но много и молодежи: 
В. Старков, А. Нефедов, Г1. Хекоян, К, Пименов, В. Сур
ков и другие.

Перспективных парней сразу, примечаешь: скрупу
лезно следят за автомобилем, тщательно убирают ра
бочее место. И любознательны: частенько подходят,
спрашивают, просят объяснить, что к чему, с завистью 
смотрят на автобогатырей — поработать хочется на 
мощной машине. А раз хочется — ну^кно добиваться, 
не так ли?

Коллектив у нас многонациональный. Есть урожен
цы средней полосы России, Украины, Белоруссии, 
Армении, Азербайджана, Вологодчины.

Трудностей, с которыми приходится сталкиваться 
ежедневно, всегда хватает. Правда, вовсю нынче стара, 
ются «дорожный мастер» Морозов и товарищ Зима — 
дороги в этом месяце неплохие. Меньше сходов, лучше 
настроение. Работай да работай.

Но я вот частенько задумываюсь над тем, . как бы 
так организовать труд водителей, создать такие усло
вия, чтобы они стремились в карьер, чтобы их оттуда, 
простите за выражение, палкой нельзя было выгнать, 
И это не просто благое намерение или пожелание •— 
этого можно добиться. И нужно.

Многое, конечно, зависит от рудника, от дорожной 
службы. Ведь условия труда с каждым годом все слож
нее и сложнее. Скажем, в те времена, когда мы иачина- 
ти, основная трудность была в том, чтобы подняться на 
гору н груженым скатиться с нее. Теперь же, когда 
«съели» сопку, полный кузов из карьера вывозишь в 
полном смысле «на гора».

Хозрасчет, думаю, заставит иначе взглянуть на до
рожные проблемы и на вопросы снабжения, ремонта, 
оперативной связи, руководства бригадой и т. д. и т. п. 
Думаю еще, что пора уже нам посмотреть и на то, как 
работают наши коллеги в отрасли и все лучшее пере
нять и внедрить у себя.

После реорганизации, о которой я говорил выше, 
наша бригада получила десятый порядковый номер. 
До нас бригадой № 10, которая была одной из передо
вых бригад цеха, руководил В. А. Абдулин. Это об
стоятельство ко многому нас обязывает. Что ж, марку 
постараемся не уронить, традицию поддержать. Тем 
более, что огромную и эффективную помощь оказыва
ют нам электрики-наладчики, звеньевой ремонтников 
Владимир Яковлевич Субботин, слесарь по ремонту и 
обслуживанию гидросистем Борис Ужнин и другие то
варищи.

Есть еще немаловажное обстоятельство, связанное 
с реорганизацией. Очень жаль, что была расформирова
на бригада ветеранов и «старички», которые для цеха 
были своего рода палочкой-выручалочкой, распределены 
по другим бригадам. Очень жаль... Но я возлагаю на 
свой коллектив большие надежды, Постараемся быть не 
хуже бригады ветеранов. ■

P. KAU1AEB,
бригадир транспортной бригады Лз 10 цеха техно
логического транспорта.



В продолжение разговоре
■ Ц  ТАК, Виталий Федоре*

“ *• ним, сказали «а»—оче
редь за «О». Уж раз заинтри- 
гоиали читателей, надо вве
сти их в курс дальнейших 
событий и решений.

— Хочу сразу отметить, 
что наши встречи уже пре
вращаются в традицию. Д у
маю — добрую и нужную.
11отому чтю страницы газе
ты — это расширение ауди
тории участвующих в об
суждении серьезных вопро
сов жизни нашего комбина
та и города. Пу а глас
ность всегда дает возмож
ность более широкому кругу 
в различной степени заинте
ресованных лиц либо утвер- 
д\пьея в своих позициях, 
либо, как говорят, «вету- 
нндь в спор с возражения
ми»,

В любом случае, при 
этом возникает элемент со
причастности и у/же, как в 
данном случае, судьбы ком
бината и города начинают 
заинтересовывать не толь
ко тех, кто занимается дан
ными проблемами «по дол
гу службы», а боьтее широ
кий круг. А когда люди зна
ют «за что» и «ради чего», 
они воспринимают сегод
няшние задачи, как свои 
.кровные.

Однако, вернемся к кон
цу нашего предыдущего 
разговора, 15 января Кол
легий Мйшчермета СССР, 
утвердила акт государст
венной комиссии. При об
суждении доклада предсе
дателя госкомиссии все 
проблемы, с которыми 
столкнулись в декабре на 
пусковых объекгах-81, бы
ли внимательно рассмотре
ны членами Коллегии и бы
ли приняты решения, при
званные способствовать нор
мальной работе комбината 
в 1982 году и последующих 
годах.

В частности, в 1982 году 
комбинату предусмотрено 
выделение автосамосвалов 
грузоподъемностью свыше 
100 тонн (а по проекту 
должны были быть 75-тон-, 
ные). Самосвалы закупают
ся по импорту. Количество 
и сроки еще окончательно 
не определены, но програм
ма коренного технического 
перевооружения карьерного 
транспорта в течение 1982— 
1983 годов близка к осу
ществлению. Уверенность у 
комбината в этом появи
лась.

Есть реальные надежды и 
на увеличение объема стро
ительно - монтажных работ 
в промышленном строитель
стве по плану поправок 
1982 года. Правда, офици
ально это утверждать се
годня нельзя и я, быть мо
жет, рановато на эту тему 
говорю. Но то, что увеличе
ние объемов 1982 года об
суждается в самых высоких 
инстанциях и может реаль
но осуществиться в плане 
поправок — это факт, и, 
зная, какое большое коли
чество людей в городе этот 
вопрос волнует, считаю дол
гом поделиться имеющейся 
у комбината информацией.

— Конкретизируйте, по
жалуйста, во что именно 
выльются эти надежды.

— В прошлой беседе я 
уже рассказал, что мы на
мечаем обязательно сделать 
в промышленном строи
тельстве, и эти планы прак
тически не изменяются. Мо
гу добавить, что на 1982 
год планируется ввод в эк
сплуатацию хлебозавода,
\бойно-санитарного пункта 
1 подсобном хозяйстве, по
мнится устойчивое электро 
снабжение подсобного хо- 
шйства. Можно, хоть пока 
с оговорками, говорить об 
увеличении темп.ов расши- 
>еиия станции «Ковдор», 0 
начале работ по энергоне- 
ху, участку вулканизации

кабеля я ремонта пере
движного электрооборудо
вания карьера, о расшире
нии склада сухого железно
го концентрата. Ну я, на
конец, есть надежда значи
тельно поправить наши де
ла по благоустройству тер
ритории комбината и ряду 
других работ,

А вот в части объектов 
жилйщно - коммунального 
назначения, к сожалению, 
ничего радужного пока не 
вырисовывается. И уж со
всем обидно, что начало 
строительства Юго-Восточ
ного микрорайона отодвига
ется на более поздние сроки.

— Надо ли Ваши слова 
понимать так, что на жи
лищное строительство нет 
средств?

•— Нет, ни в коем случае. 
В 1982 году в сравнении С 
1981 годом комбинат почти 
вдвое увеличивает затраты

соответственно, Ковдорский 
ГО К и дали на это согласие. 
И мы начали подготовку для 
перехода к строительству 
города в условиях единого 
заказчика-застройшика с 1 
января 1981 года. Все, как 
н было положено.

— «Единый заказчик» — 
новый термин. А собесед
ники, обычно, в начале раз
говора договариваются о 
терминах... *

— Правильно, давайте на 
примере нашего города, где 
60 /процентов населения свя- 
зайо с деятельностью пред
приятий черной металлур
гии. Эта цифра определяет
ся просто: делим .население 
города на число работаю
щих на всех предприятиях 
(даже без учета предприя
тий, подчиненных облиспол
кому) и умножаем на чис
ло работающих на Ковдор- 
ском ГОКе, в ОРСе Ковдор- 
ского ГОКа и СпецСМУ.

носи, выполнить это рейв* 
ние. Комбинат «Ковдор- 
слюда» добросовестно заго
товил ряд документов и до
водов, чтобы не участвовать 
в этом деле и настаивает 
на своих позиция* очень 
активна

Даже Ковдорский райис
полком, выпуская упомя
нутое решение, тем не ме
нее, продолжает выступать 
через ОКС облисполкома 
самостоятельный заказчи
ком по своему дому. Ос
тальные заказчики не удо
сужились дать письменные 
подтверждения своего со
гласия. А устио мотивиру
ют тем, что не имеют 
средств на 1982 год, а так
же информации по средст
вам до конца пятилетки. 
Так сказать, выжидают, 
чем все закончится.

— Может быть, у них 
есть на это основания?

— Такая позиция вызнана

■-* УбедКлв. Теперь пе- 
К преийу Шест вам, 

которые обеспечит единый 
заказчик.

■** Пр* едином заказчике 
устанавливается единая 
расчетная стоимость квад
ратного метра жилой пло
щади, s которой учитыва
ются все затраты на объек
те  общегородского пользо
вания, о которых скавано 
выше. То есть, все застрой
щики участвуют в ком
плексном жилшцно • граж
данском строительство про
порционально затратам на 
чистое жилье.

Позволю себе небольшой 
экскурс в прошлое. Мини
стерство черной металлур
гии СССР построило в Ков- 
доре поликлинику, весь 
больничный комплекс, Дво
рец культуры, почти все 
магазины, все столовые я 
ресторан, молокозавод, Дом 
связи, три школы, базу

ВЕД О М СТВЕН Н Ы Е
„БАСТИОНЫ"
НА УЛИЦАХ  
КОВДОРА

В письмах в редакцию, во время встреч по программе единого 
политдня в цехе технологического транспорта, ремонтно-строитель
ном цехе, на руднике «Железный», в отделе рабочего снабжения и 
других подразделениях комбината было много вопросов, касаю
щихся строительства жилья и объектов социально-бытового назначе
ния в Ковдоре. Редакция систематизировала эти вопросы и попроси
ла ответить на них заместителя директора Ковдорского ГОКа по ка
питальному строительству Виталия Федоровича Михайлова.

Ну, а поскольку последнее интервью Виталия Федоровича, дан
ное корреспонденту нашей газеты (см. «Р. К.» от 15 января: «Хоро

шо» —  это аванс»), заканчивалось ссылкой на заседание Коллегии 
Минчермета, которому предстояло утвердить выводы госкомиссии 

по пусковым объектам-81, планы по капстроительству на 1982 год, 
то нынешнюю беседу мы решили начать именно с этого момента.

на эти цели. Мы планируем 
ввод 9.000 квадратных мет
ров жилой площади, задел 
по двум-трем домам, а это 
еще 195—300 квартир. В 
прошлом году заделов бы
ло мало и даже один дом 
законсервировали. Нынче 
же предусмотрены затраты 
на задел детсада, магазина 
типа «Универсам». Согласи
тесь,/ не так уж мало.

Но я хотел о другом. Я 
не вижу перспектив сегодня 
в улучшении самого хода и 
качества строительства го
родских объектов, в равно
мерности по кварталам го
да, в ликвидации вечной, в 
ущерб качеству, штурмов
щины на жилье.

— Простите, Вы с этим 
сталкиваетесь но долгу 
службы, а читатели далеко 
не так полно информирова
ны...

— Руководители всех 
предприятий города дебати
руют этот вопрос уже два 
года. А решение опять ото
двинуто на неопределен
ный период. Речь о созда
нии в Ковдоре единого за- 
казчика-застройщика жи
лищно-гражданского стро
ительства. Еще в 1979 году 
вышло специальное поста
новление о необходимости 
н порядке создания такой 
службы повсеместно. В том 
же году 'Мурманский обл
исполком определил, что. в 
Ковдоре единым заказчи
ком должен быть Кондор- 
скип горно-обогатительны и 
комбинат, а в поселках 
района (кроме пос. Ленин) 
— комбинат «Ковдорслю- 
да». Минчермет СССР и,

Так вот, раз 60 процентов, 
то ясно, кому быть единым 
застройщиком. Остальные 
ведомства призваны участ
вовать в жилищно-комму
нальном строительстве на 
долевых началах.

Э ти средства направля
ются на городское строи
тельство по единому титуль
ному списку, в котором оп
ределено комплексное раз
витие вместе с жильем объ
ектов соцкультбыта, торгов
ли, благоустройства, ком
мунального хозяйства и 
т. д. Отдельно собираются 
в таком же порядке сред
ства на объекты просвеще
ния. Готовая жилплощадь, 
места в детских садах рас
пределяются пропорцио
нально долевому участию. 
Все ясно, все справедливо.

Выгоды от такого объеди
нения сил и средств для го
рода очевидны. Тут и воз
можность обеспечить более 
ритмичную работу строите
лей по вводам и заделам, 
тут и возможность ком
плексной территориальной 
застройки, хотя бы нового 
микрорайона.

— Прекрасно, так за чем 
же остановка?

— На словах все «за». 
Уже третий год. Что и за
фиксировано в протоколах 
нескольких совещаний, со
стоявшихся в райисполко
ме. Более того, в декабре 
1981 года даже вышло ре
шение Ковдорского райис
полкома о создании службы 
единого заказчика. Но толь
ко Ковдорский ГО К и 
трест «Ковдорстрой» офор
мили документально готов-

скорее тем, что путается 
понятие конкретного строи
тельства с признанием фак
та создания единого заказ
чика. Ведь это разные сто
роны одной медали. Еди
ный заказчик — это согла
сование Принципа взаимо
отношений в планировании 
жилищно - гражданского 
строительства. А выделение 
средств — конкретная реа
лизация этого принципа по 
годам.

Если более точно, здесь 
мы сталкиваемся с закосте
нелой ведомственностью, 
переходящей в равнодушие 
к будущему городу.

Упомянутое постановле
ние правительство ныпустн- 
до не только ради создания 
удобств для строительства, 
а еще и потому, что в горо
дах, где какое-то одно ве
домство является основным 
(не путать с единым) за
стройщиком, объекты обще
го для городов пользования 
строятся в пределах рас
четной численности работ
ников этого ведомства. Ос
тальные же, «малые за
стройщики», пытаются лю
бой ценой построить «чи
стое жилье» без вложения 
средств в объекты общего 
пользования. В результате, 
либо не хватает магазинов, 
клубов, бытовых учрежде
ний на всю численность го
рода, либо все тяготы по 
этому обеспечению ложат
ся на одно ведомство.

А ведь каждому ведом
ству Госплан СССР выде
ляет средства пропорцио
нально ЧИСЛЕННОСТИ трудя
щихся.

ОРСа, две очереди очист
ных канализационных соо
ружений, типографию. Стро
ит хлебозавод, проектирует 
гостиницу на 52 места, 
профтехучилище. Вроде из 
крупных объектов остается 
только строящийся КБО, но 
ведь и он возводится за 
счет средств, которые ком
бинат «Ковдорслюда» не 
передал в десятой пятилет
ке нашему комбинату на 
долевое участие в строи
тельстве объектов общего 
пользования. Тех объектов 
(смотри выше приведенный 
список), которые комбинат 
построил в прошлые годы.

— Список объектов, фи
нансированных комбинатом, 
большой. А как в денеж
ном выражении?

— Давайте лучше в про
центном соотношении. Бу 
дет наглядней. Общая смет
ная стоимость построенных 
комбинатом для ророда об- 
ектов, составляет более 90 
процентов стоимости всех 
объектов культурно- быто
вого, торгового и социаль
ного назначения в Ковдо
ре. А численность работни
ков нашего ведомства со
ставляет, как я уже гово
рил, только 60 процентов 
работающего населения. То 
есть комбинат перекрыл
часть невыделенных други
ми ведомствами средств.

Как называют человека, 
стремящегося прожить за 
счет другого? Кажется, на
хлебник? Потому ссылки 
«нам не выделяют средств», 
«нам не разрешают прини
мать долевое участие»,
«нам неизвестно — будут

ли средства на пятилетку 
или нет» — это просто отго
ворка, ширма, этакое созда
ние видимости дела при 
полном безразличии к судь
бе города. Помните знаме
нитый лозунг времен строи
тельства первой очереди 
АБОФ: «Кто хочет делать 
—• ищет пути решения во
проса, кто и# хочет — пря
чется за причины*.

•—  Раз у ж  откровенно, 
так откровенно. Выхо
дит, Ковдорский ГОК, по
строивший 90 процентов 
объектов соцкультбыта вме
сто 60, нарушил финансо
вую дисциплину?

— Нарушил. Ковдорско- 
му ГО Ку тоже «н* поло
жено» строить поликлини
ку, хлебозавод, молокоза
вод, Дом связи — есть чет
кие регламентированные 
Госпланом порядки, есть за
коны. Но Ковдорский ГОК 
хотел построить необходи
мые городу объекты и до
бился разрешения Совета 
Министров на строительст
во и хлебозавода, и поли
клиники, и Дворца культу
ры. Нашел пути строитель
ства Дома связи, построил 
сверх утвержденного проек
та свинарник на 1.500 го
лов. Даже тогда, когда 
родное министерство не 
очень поддерживает комби
нат (и понятно, мм просим 
сверх положенного по рас
четам) дирекция ГОКа ис
пользует любые пути, 
вплоть до прямого обраще
ния в Совет Министров и 
Госплан СССР. А ведь ку
да проще и спокойнее «за
крыться» параграфами зако
нов.

—  В начале Вы напомни
ли о планах строительства 
Юго-Восточного микрорай
она города. Его в Ковдоре 
не будет?

— Во-первых, не ожидая 
передачи долевого участия 
по лимитам на проектные 
работы и средств для этого, 
комбинат заказал проект 
комплексной застройки но
вого микрорайона. Но по
скольку своими средствами 
обеспечить затраты мы не 
сможем, то и придется «за
морозить» строительство 
этого района до начала 
двенадцатой пятилетки. А 
на имеющиеся средства за
латать «пятна» в старой ча
сти города. И, может, толь
ко в 1984— 1985 годах по
явятся .первые заделы по 
отдельным домам в этом 
районе. Но уже ясно, что 
внов(> повторится печаль
ной памяти история Микро
района № 1, очень образно 
названная молвой «Мокро- 
районом».

—  Еще о минусах, что не
сет отсутствие единого за
казчика. когда ведомство 
финансируют лишь «свои» 
дома...

— Это сразу закладывает 
в планы строителей полную 
аритмию. В один год —3—4 
задела, во второй — 3—4 
ввода без заделов, затем 2 
задела и т. д. Зато сиюми
нутная выгода «своему» 
предприятию обеспечена.

— Уж слишком мрачная 
нота для завершения бесе
ды. Не находите?

— Уверен, что не все так- 
уж безнадежно. Думаю, 
найдутся в Мурманской об
ласти н вне те силы, кото
рые заставят повернуться 
лицом к проблеме единого 
заказчика - застройщика. 
Кстати, не обязательно н 
лице Ковдорского ГОКа. В 
конце концов, поймите, что 
это лишняя морока, кото
рую комбинат взваливает 
на себя добровольно.

Но время упущено. Это 
факт.

ф  Итоги

Претендентов было мало
Р Ы Д М й Ш
КОВАОР

© 29 января 
1982 года

При подведении итогов 
социалистического соревно
вания за декабрь профком 
п р и о у д и л переходящие 
Красные знамена коллекти
вам теплоэлектроцентрали 
(по третьей группе цехов) и 
неха заводских лабораторий

(по четвертой группе), от
метил хорошую работу ОТК.

Остальные подразделения 
комбината по разным при
чинам сняты с рассмотре
ния. Горняки не справились 
с планом по вскрышным 
работам,л но произво/унель-

ности труда, по себестои
мости и по содержанию 
железа в руде. Обогатите
ли — по выпуску продук
ции, по производительности 
труда и по себестоимости 
Транспортники не выполни
ли ни одного из основных 
показателей.

РМ Ц и ЦПП перерасходо
вали фонд заработной пла

ты и превысили смету затрат 
на производство. Та же бе
да, да еще случаи наруше
ния общественного порядка, 
— в ремонтно-строительном 
цехе и в Ж КУ . А базу ма
териально - технич е с к о г о 
снабжения, кроме того, в ми
нувшем месяце подвели про
гульщики.

Коллектив подсобного хо

зяйства не выполнил план 
по производству молока, и 
по реализации продукции. 
Электроремонтный и энерго
цех не уложились в смету 
затрат на производство, до
пустили случаи нарушения 
общественного порядка. В' 
цехе сетей и подстанций — 
не в ладах с техникой без
опасности.



Все условия
ф  Почетное призвание пропагандиста—— —

ботают 22 школы Руководят 
ими в основном опытные, 
знающие пропагандисты. 
Занятия проводятся в спе
циально оборудованном 
классе- Стенды, плакаты, 
диаграммы дают полную 
картину работы комплекса, 
служат хорошей иллюстра
цией при изучении \любой 
темы. Здесь же хранятся 
экономические бюллетени 
прошлых лет. Так что, можно 
проследить динамику про
изводства едва ли не с мо
мента пуска обогатительных 
фабрик.

В учебном классе есть 
стенды, посвященные ра
ционализаторам комплекса,

1П
1»

В нынешнем учебном го
ду в системе политического 
просвещения и экономиче
ского образования на обо
гатительном комплексе Da-

итогам социалистического
соревнования участков,
смен, служб. Оборудован 
класс и кинопроектором. 
В цеховой библиотеке всег
да подобрана литеоатура, 
рекомендуемая при изуче
нии той или иной темы 
Словом, у пропагандистов 
под рукой все необходи
мое, чтобы Провести заня
тие жиВо, на высоком идей- 
но-пояитическом уровне.

Руководители школ до
бросовестно посещают се
минары, которые организу
ет отдел пропаганды рай
кома КПСС Тщательно го
товятся к каждой своей 
встрече со слушателями

пропагандисты Ю. Д. Саф
ронов, А. В. Поваров, С. А. 
Сухачев. Поэтому и занятия 
в их школах проходят ин
тересно.

Чтобы слушатели лучше 
усваивали сложные темы, 
мы иногда отступаем от ; 
строгих канонов и органи
зуем на занятиях кинолек
тории, приглашаем работни
ков различных городских 
организаций, лекторскую 
гоуппу Дворца культуры. 
Большую помощь нам ока- ( 
зываог фабком.

Н. ГУНЬКО, 
председатель методсо- 
вста обогатительного 
комплекса.

Ф  Уроки 1981 года-

ШТРИХ ИСТОРИИ 
ЗАВОДА

Как сообщил «Череповец
кий металлург», изготовлен 
еще один альбом, посвящен
ный ветеранам комсомола 
Череповца. В нем расска
зывается Ь членах городско
го совета ветеранов комсо
мола.

Среди членов совета — 
потомственный металлург 
И. А. Кузьмин, бывший за
меститель секретаря парт
кома завода И. А. Москов
ский, бывший заместитель 
начальника учебного цеха 
Н. К- Миронова и др.

Альбом экспонируется в

 — ф  Пресс-фаКТ
Череповецком краеведч*» 
ском музее.

С ТАНЦЕМ 
ПО БАМу

Более двух недель провед 
на стройках БАМа Народ
ный танцевальный ансамбль 
«Радуга» Дворца культуры 
Боровичевского комбината 
огнеупоров. Самодеятслы 
ные артисты побывали в Чи
те, на станции Зилово, в го
роде Могоча, на рудника 
«Девенда», в райцентре Ча
ра, в поселке Хани и так да
лее. Всего они дали 13 кон
цертов.

По материалам газеты 
«За огнеупоры».

Метр на метр 
не приходится

Балансовая комиссия руд
ника поставила буровому 
участку за работу в 1981 го
ду оценку «удовлетвори
тельно». Давайте посмотрим, 
что же скрывается за этой, 
пусть и не блестящей, но 
вполне положительной
оценкой.

Участок набурил за год 
355.192 погонных метра 
взрывных скважин. То есть, 
превысил более, чем на 40 
тысяч прошлогоднее дости
жение. К тому же, Ьта циф- 
р f  превышения почти рав
на годовой' производитель
ности буровой бригады.

А как с точки зрения дис
циплины? В коллективе не 
было ни одного случая 
прогула. Правда, Случаи 
нарушения общественного 
порядка до конца не изжи
ли, но их число снизили в 
два раза.

И с точки зрения рацио
нализации буровики доби
лись лучших показателей 
на руднике. Особенно от
личились бригады старших 
машинистов Н. П. Дранчака 
(3 рац. предложения) и 
Н. А. Васильева (2 рац. 
предложения). Не остались 
е стороне и остальные. Ну, 
а- лидером тут, безусловно, 
является электромехани
ческая служба участка, где 
я постоянном творческом 
поиске трудится Н. Т. Ан
дрейкин.

А теперь посмотрим, кто 
какой вклад внес в главный 
г-Указатель —  в метры 
ьзрывных скважин. Бригада 
станка СБШ-250 МН №  3 
(ст, машинист А. И. Вертеб- 
ный) —  49.093 погонных
метра; № 4 (ст. машинист 
А. В. Травкин) —  44.097
п. м; №  2 (ст, машинист 
Л. В. Чекалев) — 43.775 п. м 
и № 10 (ст. машицист Н. П. 
Дранчак) —  43.017 п. м.

Эти бригады выполнили 
свои годовые социалистиче. 
ские обязательства по всем 
показателям.

Остальные 5 экипажей е 
обязательствами не спра
вились. Не по своей вине. 
Экипаж старшего машини
ста А. И. Филатова со 
станка № 7 вынужден был 
из-за упущений в работе 
взрывного участка перейти 
на станок №  1 и осваивать 
его. В итоге пробурил лишь 
42.396 погонных метров 
взрывных скважин и не до
брал до обязательств со
всем немного —  604 погон
ных метра. Бригада стар
шего машиниста Н. А. Ва
сильева уложилась лишь в 
годовое задание —  41.006 
погонных метров— но ведь 
она смонтировала и освои
ла новый станок.

Экипажи станков № 5, 
№  8 и №  9 не дотянули 
даже до годового плана, не 
то, что до обязательств. 
Все потому, что станки 
стояли продолжительное 
время на консервации. Ме
ра была вынужденной —  не 
было фронта работ (площа
док для бурения). Это, кста
ти, еще одна иллюстрация 
того, что отставание по вы
возке вскрыши так или ина
че больно ударяет по код»

лективу всего комбината. 
А уж по горнякам— тем бо
лее. Негде бурить, нечего 
взрывать, нет готовой к вы
емке руды и потянулась це
почка...

Да, и еще важный пункт. 
Все экипажи и, соответсть 
венно, участок выполнил 
обязательства по экономии 
долот. И в этом большая 
заслуга слесаря участка, 
ветерана рудника Ф. М. Че- 
ранева.

Я перечислил основные 
показатели работы экипа
жей буровых станков в ми
нувшем году. Но на одном 
из этих показателей мне 
хочется остановиться под
робнее. И дальше будет яс
но почему.

Абсолютная цифра про
буренных погонных метров 
—  остается главным итогом 
работы экипажей. Но она, 
цифра, не всегда правильно 
характеризует их работу. 
Породы в карьере не оди
наковой крепости, одни 
скважины бурятся легче, 
другие —  труднее. И смен
ные нормы на них тоже 
разные. Например, при IX 
категории буримости нор
ма за смену —  106 погон
ных метров, при XII —  61.

И что получается? Если 
один экипаж пробурил при 
IX категории 117 погонных 
метров, а другой при XII —  
73, то как будто, впереди 
экипаж, у которого больше 
метров. А ведь это непра
вильно!

Трудовых затрат при бу
рении пород XII категории 
требуется гораздо больше, 
да и станок испытывает на
грузку в полтора раза вы
ше, чем при бурении пород 
IX категории крепости. По
тому узлы этого станка ча
ще выходят из строя, тра
тится время на ремонт, за
мену и т. д.

Завороженные цифрой 
погонных метров, часто за
бываем сравнить их с рас
четным сменным заданием. 
А ведь получаются красно
речивые проценты. Те, кому 
достались более слабые 
породы справились с зада
нием на 110 процентов, а 
те, что бурили при XII кате
гории —  на 120! Но, к со
жалению, у нас на рудни
ке, в комбинате, да и в це
лом по «Союзруде» берет
ся во внимание только аб
солютная цифра метров, 
которая, как я надеюсь убе
дил, не оценивает объек
тивно труд буровых бригад.

Ведь если бурить породу 
XI и XII категории в тече
ние месяца, то по сравне
нию с IX и X категориями 
в метраже можно отстать 
метров на 1.000— 1.500. Да 
и поломок, обрывов боль
ше.

В настоящее время совет 
бригадиров бурового уча
стка принял решение: при 
подведении месячных ито
гов работы по пробурен
ным метрам среди экипа
жей буровых станков учи
тывать ‘ категорию крепость 
пород по буримости, при
меняя для этого поправоч
ный коэффициент. Его

очень легко рассчитать, 
имея сменные нормы буре
ния каждой из пород 
Кстати, такие коэффициен
ты мы применяли лет 7— 8 
назад, и тогда куда легче 
в коллективе было подво
дить итоги работы.

Пока же и в «Рудном 
Ковдоре», и в других газе
тах, и в световой газете ча
сто появляются цифры, что 
приводят в недоумение хо
зяев этих показателей. У 
начальника участка одна 
цифра, в плановом отделе 
рудника —  другая, а в 
ОНОТиЗе, у инженера по 
социалистическому сорев
нованию, —  третья. И 
страшные проценты, порой 
даже более 150-и!

Отчего так происходит? 
Видимо, годовой план эки
пажа, делят на плановое 
число смен, берут этот 
средний показатель произ
водительности и сравнива
ют его с фактическим по
казателем за смену или за 
неделю. Опять же только в 
погонных метрах. А это же 
неправильно! Может, това
рищам выпала на этой не
деле самая крепкая поро
да. А буровики-то знают, 
что их, пусть и не впечат
ляющие метры, значат на
много больше.

Но хватит об уроках про
шлого года, планы на 1982 
год для участка очень на
пряженные, как и для руд
ника в целом. К тому же, 
горно-геологические усло
вия усложнились, что впол
не естественно. И если бы 
пр'оизводственный отдел 
помог нам организовать ра
боту автомашин-водовозок 
в три смены (желательно, 
чтобы они выходили из га
ража в исправном состоя
нии, чтобы отрабатывали 
смену целиком); чтобы 
другие отделы управления 
комбината обеспечили нас 
второй дизельной электро
станцией (без нее сложно 
своевременно перегонять 
буровые станки); чтоб ад
министрация рудника обе
спечила участок бульдозе
ром в три смены, увеличи
ла штат горных мастеров 
участка; чтобы маркшей
дерская служба своевре
менно выдавала проекты на 
бурение и летом, и зимой; 
чтобы отдел главного ме
ханика обеспечил необхо
димыми подшипниками (хо
тя бы для ремонта ком
прессоров 6ВКМ и опорных 
узлов —  поскольку в на
стоящий момент на участке 
нет ни одного подшипни
ка и ни одного исправного 
запасного компрессора). Ну, 
и последняя просьба —  луч
ше организовать ремонтную 
службу рудника.

Думаю, не так уж много 
мы просим. Потому что в 
ответ на эту заботу (или, 
вернее, на нормальные ус
ловия труда) я уверен, что 
буровики отрапортуют вы
полнением и перевыполне
нием повышенных соцобя
зательств на 1982 год.

Уверен, будут и рекорды, 
будут и передовики. Но са
мое главное —  не будет 
отстающих.

С. ТИХОМИРОВ, 
машинист - инструк
тор, председатель сове 
га бригадиров участка 
буровых работ рудни
ка «Железный».

ф П ам ять

Самолет ИЛ-4, найденный на Самолет-озере в июле прошлого года (см. «Р К.» от 
22 января, очерк офицера В. Бондаренко «След самолета», глава «Поправка карюгра- 
фов»). Боевая машина установлена на пьедестале— как памятник авиаторам Северного 
флота, отдавшим жизнь за Родину в годы Великой Отечественной войны.

.................    1 _ ф  Гражданская оборона

Сигналы, 
обязательные 

для всех
Коммунистическая пар

тия, Советское правительст
во, реально оценивая рас
становку сил на мировой 
арене, твердо и решительно 
проводят ленинскую полити
ку мирного сосуществова
ния. Ныне война не являет
ся фатальной неизбежно
стью. Позиции миролюби
вых сил во главе с Совет
ским Союзом укрепились. 
Выросло могущество социа
листического лагеря. И все 
же, ие считаться с тем, что 
политика агрессивных импе
риалистических сил направ
лена на безудержную гонку 
вооруж^ий, что СШ А обла
дают термоядерным оружи
ем, мы не можем.

КПСС учит, что, несмот
ря на колоссальную пора
жающую силу современно
го оружия, главную роль в 
достижении победы в войне 
будут играть народные мас
сы. Победу в войне, в том 
числе и' с применением 
средств массового уничто
жения, могут завоевать лю
ди, убежденные в справед
ливости ее целей, мужест
венные и бесстрашные, в со
вершенстве владеющие, как 
оружием, так и средствами 
защиты, обладающие высо
кими морально • политиче
скими , и психологическими 
качествами.

Обороноспособность Ро
дины требует от каждого 
гражданина СССР знать и 
добросовестно выполнять 
обязанности по граждан
ской обороне. Одной из ос
новных обязанностей явля
ется: отличное знание сиг
налов оповещения граждан
ской обороны и умелые 
действия по ним.

В настоящее время требу
ется знать следующие сиг
налы гражданской обороны:

«Воздушная тревога», «От
бой воздушной тревоги», 
«Радиационная опасность», 
«Химическая тревога».

Сигналы гражданской 
обороны подают для пре
дупреждения об опасности 
нападения противника в 
целях уменьшения или ис
ключения возможных по
терь населения. Рассмот
рим конкретно, когда и что 
необходимо делать, если 
прозвучат эти сигналы.

Сигнал «Воздушная тре
вога» подается при непо
средственной угрозе напа
дения противника: включа
ются сирены, одновременно 
по радио и телевидению в 
течение 2—3 минут звучат 
слова: «Внимание! Внима
ние! Граждане, воздушная 
тревога! Воздушная трево
га!».

Где бы не застал вас 
этот сигнал, необходимо 
быстро, без паники, укрыть
ся в ближайшее защитное 
сооружение (убежище, ще
ли, подвалы, погреба и 
т. д.). Необходимо четко 
выполнять указания орга
нов гражданской обороны, 
милиции и должностных 
лиц, касающихся мест ук
рытия, поддержания уста
новленного порядка. Време
ни для принятия мер защи
ты может быть лишь не
сколько ‘минут, потому не
обходимо уже сейчас по
беспокоиться о самозащи
те.

Сигнал «Отбой воздуш
ной тревоги» подается ор
ганами гражданской оборо
ны по всем существующим 
видам связи и другими 
средствами. Будьте внима
тельны, следите за объявле 
ниями о создавшейся обста
новке.

В  случае обнаружения 
радиоактивных веществ или 
при непосредственной угро
зе радиоактивного зараже
ния территории, как прави
ло за час, штабы граждан
ской обороны по всем тех
ническим средствам связи 
и оповещения подают сиг
нал «Радиационная опас
ность». Надо помнить, ядер- 
ный взрыв является одно

временно сигналом об опас
ности радиоактивного зара
жения, При угрозе или об
наружении химического или 
бактериологического зара
жения частыми ударами о 
звучащие предметы подает
ся сигнал «Химическая тре
вога». На местах сигнал 
дублируется звуковыми И 
световыми средствами.

О порядке действий, как 
в период оЬасцости, так и 
после того, как опасности 
минует, штабы ГО известят 
вас по каналам связи И 
оповещения.

Следует также помнить, 
что режим поведения лю
дей в случае радиоактивно
го, химического и бакте
риологического заражения, 
их трудовая деятельность, 
время пребывания в защит
ных сооружениях и другие 
мероприятия будут опреде
ляться органами Советской 
власти и гражданской обо
роны с учетом конкретна 
сложившихся обстоятельств, 
Задача населения — стро
го соблюдать правила пове
дения и мероприятия, пре
дусмотренные на эти слу
чаи штабами ГО, специаль
ные инструкции.

Я лишь коротко рассказал 
о некоторых обязанностях 
и действиях по сигналам 
гражданской обороны Под
робно по этому вопрос v ы 
сможете пополнить си >ц 
знания в системе всеобщей 
и обязательной подгон;;,км 
населения по гражданской 
обороне, а также самостоя
тельным изучением памят
ки: «Это должен знать и
уметь каждый», издавае
мой органами гражданской 
обороны.

В. РЫ БАЛ ЬЧЕН КО , 
начальник штаба ГО 
Ковдорского ГОКа, 
лектор общества «Зна
ние».
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ф  Планы на отпуск? ™ ф О тдохнули! §  А за окном..»

Чы ы рнадц&ть
восходов

солнца
Четырнадцать дней пона-

же пешком Было бы время.
Всякое бывало в дороге 

во время путешествия. Как- 
то под Ленинградом, когда 
стемнело, он, выбрав поля
ну возле дороги, стал гото
виться к ночлегу» Но тут 
его внимание привлек шум. 

добилось молодому автосле- На поляну, гордо вышаги- 
сарю цеха технологического вая, явно демонстрируя 
транспорта Василию Жуко- свое превосходство над че- 
ву для велосипедного пу- ловеком, вышел лось, ©пу
тешествия длиной в 2.100 шенная голова с ветвисгы- 
километров, от Ковдора до ми рогами, медленная, но 
города Иванова. уверенная поступь по на-

Из окна вагона всех правлению к незваному го- 
прелестей окружающей тебя стю, трубный глас, — не ос- 
красоты не ощутишь. Не-
обычно красивые ландшаф
ты, кристальная чистота ка
рельских озер, — все это 
приобретает особую окрас- 
к\. когда остаешься одни 
ни один с дорогой.

А восходы солнца! Рано

тавляли сомнения, это хо
зяин леса недоволен» 

Ничего не оставалось, .как 
поискать более подходяще 
место для ночлега. .

Не знаю, убедил ли я ос
тальных, но, строя планы 
на отпуск, хочется, вслед

утром,, когда все еще во- за Василием, перефразиро- 
круг спит, он просыпался, вать «северную песню*: са- 
чтобы полюбоваться этим молет, поезд, автомобиль— 
зрелищем. Из-за горизонта, хорошо, а велосипед—луч- 
медленно и величаво, по- а»!
степенно озаряя и обогре
вая все вокруг, выходило 
солнце. Вот ради этих ми
нут, часов, дней общения с 
природой он готов хоть 
завтра отправиться вокруг 
света. .Утверждает, что да-

А. Ч ЕРН Я ЕВ , 
водитель цеха техноло
гического транспорта.* * *

На снимке: Василий Ж у 
ков на старте своего путе
шествия.

Веселым праздником 
закончился заезд «Мать 
и дитя» в профилакто
рии профкома Ковдор
ского ГОКа. Программа 
вечера была составлена 
так, что интересно было 
всем — и взрослым, и 
малышам, и ребятам по
старше. И хотя вечер 
был слегка окрашен 
грустью расставания, 
скучающих не было. Ат
тракционы, игры, шутли
вые состязания («чаба
ны», «кенгуру», «в лес 
по грибы», «кто быст
рее»). А выступления са
модеятельных артистов 
детского сектора Двор
ца культуры, дискотека, 
танцы дополнили празд
ник.

Фото Н. Ганиевой.

Февраль
Наиболее холодный месяц 

в году. Абсолютный мини
мум достигает —50 граду
сов, абсолютный максимум 
+ 5 градусов. В  феврале 
наблюдаются туманы, ме
тели, гололед.

По данным Гидрометцент
ра СССР в феврале этого 
года средняя месячная тем
пература воздуха будет ни
же обычной (норма для 
Ковдора — 14,2 градуса).

Количество осадков ожи
дается меньше среднего 
(норма для Ковдора —31; 
мм).

В феврале прибавляется 
день. 5 февраля его про
должительность — б часов 
33 минуты, 28 февраля — 
9 часов 38 минут.

А ЦАРЕГО РО Д ЦЕВА, 
начальник гидрометео
станции «Ковдор».

ф  Новые стихи

Облака гонят ветры весенние, 
обнажая небесную синь.
Кто в пятнадцать не верил в везение, 
а в шестнадцать не впал в скептицизм?
Ни о чем не жалея потерянном, 
распускаются вербы опять.
Кто в шестнадцать любить не надеялся, . 
а в семнадцать не стал презирать?
Поступь века звучит все размеренней.
Впереди столько ярких путей.
Кто в семнадцать мечте не доверился, 
в восемнадцать не плакал по ней?
Жизни радостно вновь пробуждаться. , 
Воробей торжествует, пострел.
Кто не верил в добро в восемнадцать, 
в двадцать сердцем своим не черствел?

Вл. ТКАЧУК.
Рикблатва.

Эврика!
— Смотрите, у коровы ро

га на голове приклеены!
Ох уж эти взрослые!
Валя с интересом наблю

дала, как я открывал баноч
ку с горчицей. Я ей объяс
нил, что горчица не вкусная, 
горькая, возьмешь побольше 
— из -глаз пойдут слезы...

— А зачем ты,, ее тогда 
ешь? — Задала она мне ре
зонный вопрос.

Семейное положение 
А как-то она долго вспо

минала слово «петух» и, 
Внучке Вале было гри го- наконец, нашла выход: 

да/' кбгда тЯгН, впервые в — Курочкин муж. 
жизни увидя корову, воск- Ю. ШАБАНОВ,
ликнула: пенсионер.

Век живи

Ф Рассказы у костра'

У д о ч к а  jв к л е т о ч к у и

Конец сентября. Тихое ут
ри. Озеро окутал густой ту
ман. Отчетливо слышны ры
чания лодочных моторов. На 
Имандре собираются рыба
ки из Кандалакши, Киров- 
ска, Мончегорска, Ковдора 
и т. д. Гак что посмотреть 
и услышать есть что. Да и 
поговорить на разные темы 
времени хватает.

В туманную погоду обыч
но. озеро свой спокойный 
вид сохраняет, хотя воздух 
становится прохладным. 
Слышимость отменная. Вот 
кто-то идет на малых обо
ротах. Остерегается. Можно 
сдуру врезаться. Ага, подо
шел вплотную к рыбаку, 
проверяющему сетки.

— Здорово, рыбачок!
—■ Привет браконьерам!
— Ну-ну, остри! Как, уха 

есть?
— На такие вопросы не 

отвечаю.
— А у меня лично ни од

ного хвоста.
— Кто же в сентябре на 

твой крючок ловит! Сейчас 
надо иметь удочку в кле
точку. Это верней, можно 
сказать, с гарантией Рыбка 
с государственным знаком 
качества попадет. Краснень
кая.

— Что это?
— Да голец.
— А я подумал — кум

жа
— Кумжа уже соль ню

хает Хорошая.
— Плохой кумжи не бы 

вает. Что в^рно, то верно.

— Об эту рыбку зубы по
ломаешь.

— Ладно, давай будем 
откровенными. Прошу ва
ши документы.

— Какие еще документы?
— Обыкновенные. На пра

во рыбной ловли. Билет, 
паспорт, удостоверяющий 
твою личность, а также

— Я уже.
— Может, сторгуемся?
— Каким образом?
— Я тебе, ты мне. Сооб

ражаешь?
— Вполне. Перекиды

вай рыбку ко мне. Мотор
чик твой, я вижу, не ахтн. 
Налегке лучше потянет. И 
вон ту рыбину, чей хвост 
из-под доски торчит, доста
вай. Наверное, тоже вкусня
тина. Ого! Еще одна кум
жа. Сетки тоже сюда да
вай. Вот что, дорогой бра
коньер, ловить рыбу в иере-

Рыбак бросает конец сет
ки .в воду.

— Слушай, продай пару

паспорт на моторчик.
— А ты кто?
— Видишь? (показывает СТОвый период запрещено,

удостоверение рыбнадзора). Сетками вообще запрещено,
Тут все написано. в любой . период, , ,-Яч.ея : у

Водит глазами по удосто- ДВух сеток, ниже сорока —
вереникт. Все ясно. Молчит. тоже нарушение...На . право

— , —  . ,» , — Давай, не тяни время, рыбной ловли разрешения у
рыбин, не ехать же мне до- Снимай свои «удочки в кле- тоже, нет. Так что, как
мой без ухи, — . ухватился точку» — только отвязывай ,;1ц крути, дорогой, , а ты
за лодку. — Вот это да, , по одной, чтобы были врозь, очень вредный человек в го-
уловчик!  ̂ , Все, четыр£. . е:ударственнред масштабе.

— Ты думал как! Жить у .  . —.Слушай, начальник, за-. '/Смотрю,, рдзрад-цули, вдоль 
хлеба и быть без хлеба. Этои чем мне, мозги компостиро-г-деера/.• Поддлис-ь,;;.,ца,:в§рное, 
не мое хобби. . вал? ГГ-родай, без ухи, не в на девятнадцатый' - кило

метр. В Гирвад-Губу.' Там 
есть турбаза.

Наверное после- эуд'го рыб
ка, люйманнац. запрещенны
ми орудиями-, §КД0тг;казать
ся не 1фасдой,.А%.;^рдной, 
Правильно тот ■-■ браконьер 
утверждало- дШттЙ „такую

— Ты . что, местный? ; ■»
— 1 Допустим. . :
— Тем более тебе ; легче,;- 

еще наловишь.
— А. ты откуда?
— Из Мончегорска.
— Знаешь, что я тебе по

советую., У вас в магазине 
мойва есть?

— Само собой, есть,
— Вот и возьми. Из нее ехал, как бухарский мулла, 

можно множество блюд при- без мыла. , ,

курде дела. Время .убил, 
дрючок свой в лодке ' во
зишь, Маскировка, что ли? ,

— Нет, это просто мое 
хобби/ Поближе познако
миться. Знакомство,,, можно, 
сказать, наводит на друж- 
бу. ;

— Таких друзей полита- Вкуснятину.'-мож]То‘.з'йбы по- 
нией надо выводить. ГТодъ-

готовить.
— Ну, не тяни резину. 

Выручай, друг, не обижу.
— Не пролезет, самому 

такая вкуснятина нужна.
— Как хочешь. Я сам пой

маю. Две белых на свой 
дрючок. — *....

— Оставь свои художест
ва на потом. На какой бе
рег поедем? Надо актик со
ставить, рыбку посчитать. 
Этак, рубликов на триста 
потянет...

— Давай, начальник* по
курим.

ломать. ;йн
Рыбак веегда надеется, 

авось пронесет.. Вышло на
оборот. Занесло. А выгре
бать против течения очень 
трудно. Тут уж ничего не 
скажешь.

Е. БОРОДИН,
ассенизатор Ж КУ .

Редактор Я, МАХЛИН

Д аем :
с п р а в к у ,

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

29 января — Вечер на
ставников комбината «Да
ри огонь, как Прометей» 
(19-30).

30 января — Вечер отды
ха комсомольского актива 
(19). Клуб любителей му
зыки «Воспитательно-этиче
ская роль музыки» (20).

3 февраля — Концерт во
кально • инструментального 
ансамбля Карельской фи
лармонии «Радуга» (18-30, 
21).

К  И И О:
30—31 января — «Чудо

вище» (16, 18).
2 февраля — «Лесные фи

алки» (17, 19, 21).
4 февраля — «Затянув

шаяся расплата», в двух 
сериях (18, 21).

5. февраля — «Василек» 
(10-40). «Подставная же
на», в двух степях (18, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

29—31 января — «Безд
на», в двух сериях (29-го: 
12, 16-30, 19 и 21-30; 30— 
31-го: 12, 15, 18-15, 21).

1—4 февраля — «Тайна 
записной книжки» (12, 14, 
16, 18-15, 20, 22).

+
ВМЕСТЕ С ДРУГОМ- 
ФОТОАППАРАТОМ
Остановить мгновение, 

которое прекрасно, при 
современном уровне фото
техники не сложно. Важно 
увидеть его и заставить 
зрителя приковать внимание 
к фотографии.

Тех, кто уже имеет такой 
опыт, и тех, кто хочет его 
приобрести, милости про
сим в фотоклуб.

Организационное собра
ние состоится в малом зале 
Дворца культуры имени 
SO-летия Октября в следую
щее воскресенье, 7 февра
ля, в 17 часов.

ОРГКОМИТЕТ.

+
СТАНЦУЕМ 

ПО ПРАВИЛАМ?
В начале каждого месяца 

Дворец культуры объявляет 
дополнительный набор в 
школу современного танца.

Плата за обучение 7 руб.
+

НА ЮГ, ЗА СОЛНЦЕМ 
зовет Мурманское бюро 
путешествий и экскурсий и 
предлагает следующие пу
тевки:

в Хосту —  с 10 марта по 
30 марта и с 31 марта по 
20 апреля. Проживание в 
частном секторе, стоимость 
вместе с дорогой 182 рубля;

в Адлер —  с 23 февраля 
по 14 марта и с 15 марта 
по 3 апреля. Проживание 
я частном секторе, стои- 
мость с дорогой 167 руб.

в п. Дивиоморекий —  •
24 февраля по 15 марта и <х 
16 марта по 4 апреля» 
Проживание в гостинице 
«Приморская», стоимость в 
дорогой 179 рублей;

а Сочи —  с 31 марта па 
20 апреля. Проживание а 
частном секторе, стоимость 
с дорогой 181 рубль.

За приобретением путе
вок обращаться в Мурман
ское бюро путешествий к 
экскурсий по адресу; 
183038, г. Мурманск, пя. 
Спорта, 3. Бюро путешест
вий и экскурсий. Тея, 
5-23-57, S-66-67.

+
СЕМЬ НОТ .

НА ВСЮ  Ж И ЗНЬ
Ковдорская детская музы* 

кальная школа объявляет 
прием учащихся на 1982 — 
1983 учебный год в нервы* 
класс на следующие отделе» 
ния:

фортепиано (возраст 7—# 
лет);

скрипка (возраст 7—9
лет);

хоровое (возраст f —I
лет);

баян, аккордеон (воз* 
раст 8—11 лет).

Поступающие сдают всту
пительные экзамены, кото
рые помогают выявить у них 
наличие музыкального слу
ха, музыкальной памяти и 
чувства ритма.

Заявления принимаются 
до 27 феврали. К заявлению 
прилагаются медицинская 
справка и копия свидетель», 
ства о рождении.

С 1 марта будут прово
диться подготовительные за
нятия, приемные экзамены
— 3 и 4 мая.

За справками обращаться 
но телефону 7-11-84,

СКОЛЬКО М О Ж НО  
НАПОМИНАТЬ?

Всегда к услугам населе
ния —  пункт проката рай- 
быткомбината: улица Слю
дяная, 3. Открыт с 13 до 
20 часов, в субботу — с 10 
до 16 час., в воскресенье—  
выходной.

И пункт приема я хим
чистку и крашения одежды: 
улица Слюдяная, 1. Открыт 
с 8 до 20 часов, в субботу
—  с 10 до 16 часов, в вос
кресенье —  выходной.
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